

À l'écoute de la Thora

Le verset de la semaine

Parachat Behouqotai

Proximité

Les versets du début de la paracha promettent, pour la pratique des commandements de Dieu, toutes sortes de bénédictions, parmi lesquelles :

« Je placerai mon sanctuaire au milieu de vous et Mon Être ne vous rejettera pas. » (Lévitique XXVI, 11)

Ce verset est extrêmement difficile : est-il possible ne serait-ce que d'imaginer que le Saint-béni-soit-Il repousse Israël alors même qu'il accomplit Sa volonté ? D'autant plus qu'au terme de l'effroyable liste de ce qui risquerait de se produire dans le cas contraire, y compris le départ en exil, nous lisons (Lévitique XXVI, 44) :

« Et malgré cela, eux étant sur la terre de leurs ennemis, Je ne les ai pas méprisés et Je ne les ai pas rejetés pour les détruire, pour annuler Mon alliance avec eux, car Je suis Hachem leur Dieu. »

Pour résoudre cette difficulté, il faut d'abord prendre garde au fait que la bénédiction promise dans ce verset diffère de toutes les autres. Celles-ci appartiennent toutes au domaine matériel alors que celle-là est spirituelle : construction du Temple, établissement du Sanctuaire de ma Présence divine au sein d'Israël.

Lorsque les Enfants d'Israël sont en exil pour leurs fautes, le Saint-béni-soit-Il n'annule pas pour autant Son alliance. Il ne les éloigne pas de Lui, mais il n'y a pas non plus proximité. C'est comme un fils qui habite loin de son père et lui parle au téléphone, gardant le contact. Mais le contact n'est pas permanent, continu et le fils, où qu'il se trouve, agit à sa guise.

Mais lorsque la Présence demeure en Israël, la proximité entre Dieu et nous est d'une puissance extraordinaire, à la manière d'un fils qui travaille en équipe avec son père qui sait tout ce que son fils fait. C'est aussi une proximité pesante, parce que le fils est sans cesse sous le regard scrutateur de son père et en cas de faute, ce sera très grave, car ce sera avoir agi contre son père en sa présence !

C'est pourquoi la Thora nous rassure : la Présence divine sera parmi nous et nous vivrons en harmonie avec notre Roi, nous ne nous éloignerons pas de lui, pas même un peu, tant sera grand l'Un pour l'autre l'amour de Dieu et de Son peuple.

Shaoul David Botschko